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Rapport moral
par Thierry Raoux, président

Ce rapport couvre la période s'étendant de juin 2021 à avril  2022. Pendant toute
cette période le contexte social et économique haïtien a continué à se dégrader. Les
problèmes  d'insécurité  sont  toujours  très  présents  et  il  n'y  a  pas  de  signe  de
stabilisation politique depuis l'assassinat du président Jovenel Moïse le 7 juillet 2021.
Le séisme survenu dans la péninsule du Sud d'Haïti le 14 août a encore aggravé
durablement les conditions de vie de la population, notamment dans la région de
Gentillote.

Désormais il faudra compter aussi avec la guerre en Ukraine. Restera-t-il de la place
en  France  pour  le  soutien  à  Haïti  au  milieu  des  nombreuses  préoccupations,
immédiates ou à plus long terme, liées à ce conflit ? Il est clair que la présence de
Solèy Leve aux côtés de la population de Gentillote n'en est que plus importante.

Nous devons la maintenir dans des conditions très imparfaites, les risques liées aux
attaques des gangs et aux enlèvements interdisant encore tout voyage de membres
de Solèy Leve sur place. C'est pourtant lors de ces déplacements que les liens avec
l'ASPAG se consolident, que les échanges ont lieu autour des différents projets, et
que  nous  pouvons  observer  les  réalisations  effectuées  et  discuter  avec  les
intéressé·e·s de leur vie quotidienne. Heureusement ces contraintes sont atténuées
par le développement de l'usage des discussions en visioconférence, devenues plus
familières à tous les partenaires depuis la présence de la pandémie de covid-19. 

Depuis  notre  dernière  Assemblée  Générale,  le  principal  défi  à  relever  a  été  la
réponse à apporter suite au séisme. L'urgence matérielle a atteint à Gentillote un
niveau  supérieur  à  celui  des  crises  précédentes  (séisme  de  2010,  ouragan
Matthew...).  Nous avons constaté que les  donateurs  ont  de  nouveau rapidement
répondu présent. Merci beaucoup à eux. Suite aux discussions avec l'ASPAG, avec
qui nous avons été en contact dès les premières heures suivant le tremblement de
terre, nous avons décidé dans l'immédiat de faire porter nos efforts sur la réparation
de la pompe du puits et la fourniture de repas aux enfants de l'école. La plus grande
partie  des  dons  collectés  est  réservée  pour  des  projets  à  plus  long  terme
(notamment la remise en état des bâtiments de l'école sérieusement endommagés),
qui  demandent  une  réflexion  approfondie  et  la  recherche  de  financements
compémentaires.
Parallèlement, la Fédération de la Marne du Secours Populaire (SPF) a envoyé des
fonds  pour  fournir  des  produits  de  première  nécessité  aux  familles  les  plus
démunies, qui ont été recensées par les membres de l'ASPAG.
Cette présence aux côtés des habitants de Gentillote a représenté un soutien moral
important.

Entre le 14 août et la rentrée scolaire, reportée par le gouvernement au 4, puis au 11
octobre, l'école de Gentillote a encore prouvé son dynamisme, en proposant aux
familles un accueil des élèves dès le 6 septembre. Il ne s'agissait pas de démarrer
les  activités  scolaires  habituelles,  mais  d'offrir  des  activités  ludiques  ainsi  qu'un
repas, permettant aux enfants de s'extraire de leur quotidien lié à la catastrophe, tout



en donnant plus de disponibilité aux parents pour gérer les nombreux problèmes
qu'ils avaient à résoudre.
Voila  qui  illustre  une fois  de plus  la  place centrale  de  l'école  lors  des situations
difficiles.

L'école a pu reprendre à Gentillote après le 11 octobre et fonctionner normalement
jusqu'à aujourd'hui, ce qui n'est pas le cas de toutes celles de la région. Nous avons
pu fournir le complément financier pour faire fonctionner la cantine.

Cette catastrophe du 14 août a bouleversé le fonctionnement de l'ASPAG au-delà de
l'école. C'est le cas par exemple du projet de bassin de pisciculture, déjà évoqué
dans le rapport 2021, et qu'elle a dû mettre en veille. Je tiens à le citer, parce qu'il
s'agit  d'un  projet  entièrement  conçu  et  géré  localement,  dans  le  cadre d'un
programme du ministère de l'agriculture, sans apport financier extérieur à Haïti. Nous
avons été très heureux d'apprendre qu'il était de nouveau d'actualité.

Nos  partenaires  français  jouent  toujours  un  rôle  essentiel.  A  commencer  par
l'association  Papiers  de  l'Espoir,  à  nos  côtés  depuis  nos  débuts.  Suite  à  une
amélioration  de  la  situation  sur  le  marché  du  recyclage  du  papier,  et  une
augmentation  de  ses  recettes,  elle  a  pu  nous  attribuer  au  mois  d'octobre  une
subvention complémentaire  de 1300€.  Merci  pour cette  heureuse surprise !  Nous
regrettons beaucoup de ne pas avoir  pu nous déplacer à Vertou pour assister à
l'Assemblée Générale.

Outre l'aide ponctuelle mentionnée plus haut, le SPF a quant à lui renouvelé son
soutien au jardin pédagogique et son financement d'animations festives à l'occasion
de la fin d'année. Par ailleurs le projet « vaches » initié l'an passé a pu se réaliser.
Quatre vaches  doivent  être  achetées  grâce  à  une  subvention  du  SPF.  Elles
contribueront à l'autosuffisance alimentaire et fourniront du lait pour les élèves de
l'école.  La  mise  en  place  et  l'animation  d'un  groupe  WhatsApp  par  Ingrid,
administratrice  de  Solèy  Leve  parlant  le  créole,  a  largement  contribué  à  cette
réalisation, en permettant des échanges directs entre membres de l'ASPAG, du SPF
et de Solèy Leve. 

Nous avons  poursuivi  pendant  cette  année nos échanges avec Haïti  Futur  et  le
Collectif Haïti de France.

Nos actions dans la région rémoise sont restées limitées cette année encore, mais
nous avons renouvelé au mois de décembre l'expérience de boutique en ligne pour
vendre l'artisanat haïtien et les produits que nous réalisons.

Terminons par la présentation des projets pour l'année 2022. 

A  Gentillote,  Il  va  falloir  garantir  le  financement  du  fonctionnement  de  l'école,
notamment au travers des salaires des enseignants, afin de préserver l'accueil des
élèves  de  la  maternelle  à  la  9ème année  fondamentale.  Pour  cela  nous  devons
réfléchir à une évolution du fonctionnement des parrainages d'élèves des 7 ème, 8ème et
9ème années.  En  effet,  en  l'absence  de  séjour  sur  place,  nous  avons  du  mal  à
maintenir la transmission d'informations individuelles concernant les filleul·e·s à leurs
parrains  ou  marraines,  condition  nécessaire  à  la  pérennisation  de  ce  mode  de
financement. Comme nous l'avions déjà envisagé en 2021, nous réfléchissons à la
mise en place de parrainages de classe. Il s'agirait de proposer à des donateurs de
s'engager  à  effectuer  des  versements  réguliers  (comme  pour  le  parrainage
individuel), mais destinés au fonctionnement de l'une des classes de 7ème, 8ème ou
9ème année. Ils recevraient des informations sur l'école et Gentillote, transmis par les



élèves de la classe et leurs enseignants. Nous en testons actuellement les modalités
avec ces derniers.

Le maintien d'une aide au fonctionnement de la cantine, chaque fois que les récoltes
du jardin collectif apportent les aliments de base, est aussi un objectif important.

Par ailleurs nous devrons accompagner les travaux de restauration des bâtiments de
l'école  endommagés  par  le  séisme,  ce  qui  nécessitera  de  rechercher  des
financements pour compléter les fonds reçus de nos donateurs.

En France, nous espérons pouvoir reprendre les manifestations publiques : marchés,
rencontres associatives, activités conviviales.

Nous poursuivrons nos relations avec les institutions et associations partenaires.

Nous continuerons à informer les adhérents et sympathisants via les bulletins, le site
web  et  la  page  Facebook.  Le  site  web  en  particulier  mérite  une  mise  à  jour
substantielle.



Rapport d'activités
par Lisette Jager, secrétaire

Ce rapport présente les activités de Solèy Leve entre juin 2021 et avril 2022…

Cela fait maintenant 3 ans que nous ne sommes pas allés en Haïti (mai 2019). Les
raisons  sont  multiples  et  se  cumulent :  situation  politique  instable  –  encore  plus
depuis l’assassinat du président en juillet 2021 -, criminalité, situation sanitaire … 

Nous sommes cependant en contact fréquent avec Jean-Marc et les membres de
l’ASPAG par courrier électronique ou grâce au téléphone portable. Deux groupes
WhatsApp existent,  l’un est généraliste et l’autre est réservé au projet d’achat de
bovins soutenu par le Secours Populaire Français. Plusieurs réunions sur ce projet
« boeufs » se sont tenues à distance, avec des membres du SPF de la Marne, de
Solèy Leve et de l’ASPAG.

En août un séisme dévaste le sud d’Haïti,  la ville des Cayes et atteint  Gentillote
(sans faire de victime sur place). Nous avons pu avoir des nouvelles presque heure
par  heure, être  un peu rassurés sur  le sort  de nos amis et  apporter un soutien,
malheureusement  seulement  moral  aux  moments  les  plus  noirs.  En  effet,
concrètement, nous ne pouvons qu’envoyer de l’argent. Outre que les déplacements
étaient périlleux, les banques de la zone ont évidemment aussi été touchées. 
Solèy  Leve  étant  connue  dans  la  région  de  Reims,  des  journalistes  nous  ont
contactés pour avoir des informations de terrain, en particulier sur la situation à la
campagne. La plus grande partie des nouvelles concernait les villes touchées et ils
souhaitaient en savoir plus sur les zones rurales, moins peuplées.  Thierry est ainsi
passé sur France 3 Champagne-Ardenne le 17 août,  Élisabeth a été interviewée
pour le site de France 3 et ils sont passés à la radio France Bleue. Pendant ce
temps, Ingrid alimentait le facebook de l’association et Florence et Ludovic mettaient
à jour le site internet.

Ce n’est que plus tard que nous avons pu envoyer de l’argent, après avoir vu revenir
un  virement,  pour  des  raisons  que  nous  n’avons  pas  encore  complètement
comprises. Maintenant les virements se font à peu près dans les mêmes conditions
qu’avant, ce qui permet de soutenir Gentillote. Nous avons eu de nombreux dons,
juste après le séisme puis après, suscités par un bulletin d’information très complet
rédigé  par  Élisabeth  et  Thierry  en  septembre.  L’aide  internationale  provenant  de
grosses  associations  atteint  les  villes  mais  pas  du  tout  ou  très  difficilement  les
campagnes, d’où l’importance de ces versements. 

A Reims même, nous avons renoncé à participer au forum des associations et à un
marché  de  Noël,  ou  à  une  vente  plus  ciblée,  en  raison  des  incertitudes  sur  la
situation sanitaire. La vente en ligne a été relancée au mois de décembre. Si elle a
moins rapporté que l’an dernier,  son bilan n’est  pas du tout  négligeable. Nous y
avons proposé, en particulier,  le calendrier pour 2022, sur le thème des mots et
expressions  haïtiennes.  Un  QR code  permet  d’accéder  aux  enregistrements  par
Ingrid  de  ces  expressions  en  créole.  Le  stock  d’artisanat  restait  suffisamment
respectable pour proposer du choix, nous avons aussi vendu des objets fournis par
Haïti Futur (en partageant les bénéfices) et nous avions quatre lidos supplémentaires
(avec leurs sacs). 



Rapport Financier
par Elisabeth Bahuaud, trésorière et Carole Royer, trésorière adjointe

Bilan 2021

Charges Produits

Report 0,00 Report

Fourniture & Papeterie 35,99 855,10

Frais postaux et frais de télécommunications 14,10 Frais postaux et frais de télécommunications (Vente en ligne) 43,20

0,00 Cotisations 220,00

Dons

Assurance 113,65

155,00 43,57

0,00

98,50

Total Total

9 733,75

Vente de produits finis 

Achats
Artisanat, divers, …
Subventions versées 
ASPAG 18 570,00 13 904,25

Subventions 
Collectif Haïti de France, Papier de l 'Espoir 9 966,44

Cotisations (Collectif Haïti de France, GESCOD, Haïti Futur, MVA, 
Papiers de l'Espoir)

Interêts
Compte livret

Déplacements, missions et réceptions
Voyage Haïti
Services bancaires 
Frais bancaires, Frais Virement, Frais Paypal

18 987,24 34 766,31

15 779,07


